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БИЛЕТ  
В БУДУЩЕЕ
Впечатления  
герценовцев от участия  
в федеральном проекте

ГАЗЕТА РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА       Издается с 6 ноября 1927 года 

В МАЕ 2022 ГОДА

ВМЕСТЕ, И ЗАОДНО

Одним из ярких событий 2021 года стало 
открытие филиала РГПУ им. А. И. Герцена 
в Ташкенте, распахнувшего свои двери для 
студентов в сентябре.

В 2022 году Герценовский 
университет отпразднует 
своё 225-летие. Подготовка 
празднования начинается 
уже сейчас. А пик юбилейных 
мероприятий придётся на май 
2022 года. Вуз встретит юбилей 
обновлённым во всех смыслах: 
проводится капитальный ремонт 
помещений, открываются новые 
внутренние структуры, ведётся 
активное сотрудничество  
с внешними партнёрами, растёт 
качество и уровень подготовки 
педагогов, меняются учебные 
программы.

Президент поддержи-
вает педагогические 
вузы, выделяется 
беспрецедентное  

финансирование. Со своей стороны,  
мы в три раза увеличили финансирование 
научных исследований. Эту работу мы 
дальше будем продолжать, чтобы наука 
развивалась, чтобы учителя работали  
и готовились на самом высшем уровне.  
Сегодня очень важно, чтобы в школы  
и детские сады приходили хорошо  
подготовленные учителя. Я надеюсь, что 
Герценовский университет будет и дальше 
развиваться в тесном взаимодействии  
с Петербургом, Ленинградской областью, 
другими субъектами Российской Федерации.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ, 
министр просвещения 
Российской Федерации

ЭТО ВЫРАЖЕНИЕ стало в уходящем году актуальным как никогда. Вместе герценовцам удалось пре- 
одолеть многое: благодаря осознанности всех и каждого вуз достиг хорошего уровня коллективного им-
мунитета за счёт вакцинации, что в совокупности с соблюдением эпидемиологических норм позволи-
ло провести такие значимые для Герценовского университета мероприятия, как подписание соглашения 
о партнёрстве с клубом «Зенит», XV юбилейный форум «Моя инициатива в образовании», педагогиче-
ский форум Российского профессорского сообщества «Университет в эпоху инноваций», Международ-
ная математическая олимпиада, стратегическая сессия по развитию проекта ранней профориентации 
школьников «Билет в будущее» на площадке исторического парка «Россия — Моя история»… Кроме того,  
РГПУ им. А. И. Герцена вошёл в рейтинг лучших вузов мира QS World University Rankings и стал лучшим 
среди педагогических вузов России по результатам QS EECA.

ТОП 
СОБЫТИЙ 

ГОДА

Герценовский университет посетил 
министр просвещения РФ 

Сергей Кравцов, который 
поблагодарил вуз 

за всероссийское 
и международное 
сотрудничество.

С НАМИ 
МИНИСТЕРСТВО

ТЕХНИЧЕСКИЙ
ПРОГРЕСС

Будущий год для  
Герценовского универ-
ситета — это  

не только год его 225-летия. Это мощный 
старт в будущее на основе традиций и тех  
колоссальных возможностей, которые  
имеются сегодня в нашем университете.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
и. о. ректора РГПУ  
им. А. И. Герцена
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В декабре Герценовский университет дважды принял в качестве гостя министра 
просвещения Российской Федерации Сергея Кравцова: во время официального 
визита в университет 8 декабря и дистанционно в ходе открытия технопарка 
универсальных педагогических компетенций 22 декабря. 

НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ

АННА СМИРНОВА,  
корреспондент «ПВ»

По материалам управления 
развитием воспитательной 
деятельности АННА СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»

В СТЕНАХ Герценовского уни-
верситета министра встрети-
ли и. о. ректора Сергей Тарасов,  
вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Ирина Потехина и президент РГПУ 
им. А. И. Герцена Геннадий Бор-
довский. Знакомство министра 
с университетом началось с за-
лов Фундаментальной библиоте-
ки имени императрицы Марии Фё-
доровны и главного корпуса РГПУ  
им. А. И. Герцена. 

Во время осмотра отремонти-
рованных помещений Технопар-
ка универсальных педагогиче-
ских компетенций и. о. проректора  
по инновационной деятельно-
сти и информационным техно-
логиям Дмитрий Бойков и декан 
факультета химии Сергей Ма-
каренко в формате презента-
ции рассказали о перспективах 
и планируемых направлениях дея-
тельности инновационной образо-
вательной площадки. Напомним, 
что реализация этого проекта 
осуществляется при масштабной 
поддержке Минпросвещения РФ  
по инициативе президента Рос-
сийской Федерации В. В. Путина.

Центральным пунктом про-
граммы в этот день стало при-
сутствие министра на заседании 
Учёного совета Герценовского 
университета. Сергей Кравцов 
отметил вступление в новый 
этап развития педагогического 
образования: «Президент под-

держивает педагогические вузы, 
выделяется беспрецедентное фи-
нансирование. Со своей стороны, 
мы в три раза увеличили финан-
сирование научных исследова-
ний. Эту работу мы дальше будем 
продолжать, чтобы наука разви-
валась, чтобы учителя работали 
и готовились на самом высшем 
уровне. Сегодня очень важно, 
чтобы в школы и детские сады 
приходили хорошо подготовлен-
ные учителя». Министр высказал 
надежду на то, что Герценовский 

университет сможет удерживать 
высокую планку и быть центром 
научно-педагогического обра-
зования России: «Я надеюсь, что 
университет и дальше будет ак-
тивно развиваться, будет разви-
ваться научная школа в тесном 

взаимодействии с Петербургом, 
Ленинградской областью, други-
ми субъектами Российской Фе-
дерации». Сергей Кравцов так-
же поблагодарил руководство 
вуза работу, которая ведётся 
в партнёрстве с другими стра-
нами, особо отметив совмест-
ный российско-узбекский про-
ект «Класс!».

В ходе заседания и. о. ректо-
ра Сергей Тарасов проинформи-
ровал собравшихся о развитии  

Герценовского универси-
тета в год 225-летия и на 
дальнейшую перспективу. Осо-
бо было подчёркнуто, что для 
Герценовского университета 
очень важно взаимодействие не 
только с системой образования  

Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области, но и с другими ре-
гионами нашей страны.

Вторым декабрьским визитом 
Сергея Кравцова, пусть и онлайн, 
стала виртуальная презентация 
открывшегося Технопарка уни-
версальных педагогических ком-
петенций 22 декабря. И. о. ректора 
РГПУ им. А. И. Герцена Сергей  
Тарасов отметил, что Технопарк 
полностью готов к работе: «Техно-
парк открыт в Санкт-Петербурге 
на базе нашего вуза, и очень при-
ятно, что накануне 225-летия Гер-
ценовского университета, которое 
состоится в следующем году, мы 
опираемся не только на потряса-
ющие традиции отечественного 
педагогического образования, но 
и получили такой подарок в виде 
современной площадки — Тех-
нопарка, на базе которого мы бу-
дем разворачивать и подготовку 
учителе разных специальностей, 
и, конечно, здесь будем также 
проводить занятия с психолого- 
педагогическими классами».

В завершение онлайн-встречи 
Сергей Кравцов поздравил коллег 
с наступающим Новым годом, за-
ключив: «Мы сделали серьёзный 
шаг в повышение профессии учи-
теля и улучшение качества педаго-
гического образования».

ШАГ В ПРОФЕССИЮ

БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ
В декабре на петербургской площадке исторического парка 
«Россия — Моя история» прошла стратегическая сессия  
по развитию масштабного всероссийского проекта ранней 
профориентации школьников «Билет в будущее». Перспективы 
развития проекта обсудили 120 участников из 85 регионов России — 
педагоги, региональные операторы, организаторы. 

ГЕРЦЕНОВЦЫ завершили 
свою работу в рамках осенне-зим-
него сезона проекта «Билет в бу-
дущее — 2021», реализованного 
в рамках национального про-
екта «Образование» для детей  
6–11 классов Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области.

Проект помог 25 тысячам 
школьников разобраться в мире 
современных профессий и позна-
комиться с профессиями будуще-
го, которые будут актуальны для 
экономики региона в ближайшие 
десятилетия.

Вклад Герценовского уни-
верситета в кадровое обеспече-
ние проекта был высоко оце-
нён министром просвещения РФ 
Сергеем Кравцовым, губерна-
тором Санкт-Петербурга Алек-
сандром Бегловым и вице-губер-
натором Ириной Потехиной. 

Организаторы проекта из чис-
ла герценовцев ответственно по-
дошли к своим должностным 
обязанностям. Так, основная де-
ятельность по администрирова-
нию образовательных зон и при-
глашённых экспертов пришлась 
на модераторов проекта, которы-
ми были в большей степени об-
учающиеся института педагоги-
ки РГПУ им. А. И. Герцена, бойцы 
СПО «Инкор».

БЕГИМАЙ САТЫВАЛДИЕВА, 
специалист управления разви-
тием воспитательной деятель- 
ности: «Мне также выпала воз-
можность принять участие в про-
екте в качестве администратора.  
Помимо этого, на мне была боль-
шая ответственность за кадро-
вое обеспечение проекта. Так,  
в данном проекте на протяжении 
нескольких месяцев отработали  
27 вожатых, 7 модераторов, 3 
администратора, 14 экспертов,  
27 волонтёров. Счастлива, что Гер-
ценовский университет в оче-
редной раз проявил себя достой-
но. Горжусь нашими студентами 
и своими коллегами, благодарю 
каждого!»

ПОБЕДИТЬ ЭПИДЕМИЮ можно только сообща — герценов-
цы это прекрасно понимают. Поэтому профсоюзная органи-
зация РГПУ им. А. И. Герцена Общероссийского Профсоюза 
образования организовала прививочную кампанию. Студен-
ты и сотрудники, заботящиеся о собственном здоровье и здо-
ровье окружающих, смогли вакцинироваться на территории 
вуза. Желающих сделать прививку было много, и чтобы избе-
жать возникновения очередей, организаторы предусмотре-
ли возможность предварительной записи. Директор медико- 
оздоровительного центра Герценовского университета Елена 
Ивазова выразила признательность преподавателям, кото-
рые, вакцинировавшись первыми, подали пример студентам. 

ИНСТИТУТ НАРОДОВ СЕВЕРА посетила делегация из Тай-
мырского Долгано-Ненецкого муниципального района Крас-
ноярского края, в которую, помимо представителей местного 
самоуправления, вошла долганская семья Гиргизовых из по-
сёлка Кресты. Целью визита гостей стала популяризация язы-
ков и культуры коренных малочисленных народов. Заместитель 
директора института народов Севера по связям с регионами 
и международному сотрудничеству Софья Унру провела для 
членов делегации экскурсию по институту и рассказала о его 
истории. Участие во встрече приняли и студенты. Глава Тай-
мырского Долгано-Ненецкого муниципального района Крас-
ноярского края Евгений Вершинин расспросил их об учёбе 
и планах на будущее, а также рассказал о возможностях трудо-
устройства в регионе, подчеркнув важность сохранения род-
ных языков и культуры.

ВМЕСТЕ ПРОТИВ ПАНДЕМИИ

СЕВЕР РЯДОМ

ВОЖАТЫЕ — ШКОЛЕ

ВОЖАТЫЙ — ЭТО ТОТ, кто поможет школьникам сделать 
ярче учебные будни, наполнив их весельем и творчеством. По-
пуляризация и поддержка деятельности волонтёров, развитие 
вожатского волонтёрства в студенческой среде — таковы цели 
Всероссийского конкурса «Вожатые — школе», организатором 
которого является Герценовский университет. В этом году кон-
курс прошёл в четвёртый раз. Участниками стали студенты ву-
зов и колледжей, бойцы студенческих педагогических отрядов 
и обучающиеся психолого-педагогических классов. В кон-
курсе приняли участие 37 проектов из 16 образовательных 
организаций. Несмотря на то что финал проходил в онлайн- 
формате, ребята не только представили свои проекты, но и смог-
ли обменяться опытом, получить советы экспертов и обрести 
новые знания и навыки. 

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АНАТОЛИЙ СЕЛИВЕРСТОВ,  
РОМАН СТРЕЛЬНИКОВ корреспонденты «ПВ»

АННА ШИШКОВА, студентка ин-
ститута педагогики: «Я работала 
на "Билете в будущее" с 18 октября 
по 8 декабря, с самого открытия до 
самого закрытия. Самое главное — 
сделать так, чтобы детям было ин-
тересно. Впечатления очень яркие. 
Во-первых, я много чему научи-
лась, получила опыт (например, го-
ворить в микрофон без остановки 
20 минут), во-вторых, это новые, 
полезные знакомства с людьми 
из разных сфер, в-третьих, классно 
проведённое время с друзьями».

Ответственными проводни-
ками, координирующими дви-
жения школьных групп, на про-
тяжении двух месяцев выступали  
вожатые Герценовского универ-
ситета.

ДМИТРИЙ КРОПИН, студент ин-
ститута педагогики: «Я отработал 
на "Билете в будущее" три недели, 
столько же длится смена в детском 
лагере. Почти с первого дня меня 
назначили пятым вожатым. Ра-
бота на фестивале была увлека-
тельной, весёлой, информативной. 
Очень рад принять участие в про-
екте федерального масштаба. Хо-
чется верить, что проект продол-
жит жить, и я смогу поработать на 
нём ещё раз!»

ЛЮБОВЬ КУРОЧКИНА, студент-
ка института педагогики: «Не-
вероятно рада, что у меня была 
возможность поучаствовать в та-
ком масштабном проекте. Было 
очень интересно наблюдать за ра-
ботой ребят, когда они выполняли 
кейсы, помогать им, смотреть на 

их успехи. Все дети были активные 
и увлечённые. Было приятно ра-
ботать с профессионалами своего 
дела. Коллектив сложился неверо-
ятно дружелюбный и активный».

Важно отметить труд наших 
волонтёров. Материальное обе-
спечение площадок, соблюде-
ние санитарно-эпидемиологиче-
ских требований учащимися легло 
на их хрупкие плечи.

УЛЬЯНА ИГНАТОВА, студент-
ка института дефектологическо-
го образования и реабилитации: 
«Моя роль на проекте называлась 
"хелпер". Основная задача — обе-
спечение площадок всем необхо-
димым. Я работала около 6–7 ча-
сов в день с 22 по 28 ноября. Было 
интересно наблюдать за органи-

зацией такого масштабного про-
екта. Во время работы я получи-
ла много опыта».

Совместной с учащимися реа-
лизацией основного замысла Гер-
ценовской площадки в рамках про-
екта и знакомства с должностью 
«методист» занимались ведущие 
площадок, они же — эксперты.

ЮЛИЯ ДУЛОВА, студентка ин-
ститута иностранных языков: 
«Я осталась в восторге, потому 
что организаторы смогли создать 
комфортные и приятные условия 
для работы. "Билет в будущее" — 
это уникальная возможность для 
школьников, чтобы раскрыть себя, 
а также воплотить свои мечты  
в реальность!»

Участие в проекте реализо-
валось при поддержке управле-
ния развитием воспитательной 
деятельности.

ДАРЬЯ ЛУКАШЕНКО, специ-
алист управления развитием 
воспитательной деятельности: 
«С удовольствием отработала на 
проекте "Билет в будущее" боль-
ше 10 дней в качестве админи-
стратора. Здорово, что у сегод-
няшних старшеклассников есть 
возможность попробовать всё 
и сразу, чтобы в период поступле-
ния не мучаться в догадках и со-
мнениях — как же быть, куда по-
даться. Судя по отзывам ребят, 
среди них есть и те, кто всерьёз 
заинтересован высшим педаго-
гическим образованием в РГПУ  
им. А. И. Герцена, некоторых по-
тенциальных абитуриентов мы 
проконсультировали по их лич-
ным вопросам. Билеты в буду-
щее розданы, теперь ждём наших 
новых первокурсников!»

АНАСТАСИЯ РАЧЕЕВА, специа-
лист управления развитием воспи-
тательной деятельности: «"Билет 
в будущее" — отличная площад-
ка как для школьников, которые 
вживую могут познакомиться 
с интересными профессиями, так 
и для организаторов. В течении 
2,5 недель я была администрато-
ром проекта. Было очень полезно 
прокачать свои коммуникатив-
ные навыки, ведь администратор 
взаимодействует с огромным ко-
личеством людей на фестивале: 
с детьми, вожатыми, волонтёра-
ми, учителями, сотрудниками му-
зея, региональными операторами, 
службой технической поддержки 
и многими другими. "Билет в бу-
дущее" подарил мне множество 
замечательных знакомств с са-
мыми разными и невероятно ин-
тересными людьми!»

››› В РГПУ ИМ. А. И. ГЕРЦЕНА 
прошёл День донора, организо-
ванный Профкомом. Медицин-
ское обслуживание осущест-
влялось Городской станцией 
переливания крови. Выезд в вуз 
провела 1-я бригада станции. 
Лидер донорского движения 
университета, студент факуль-
тета биологии Спартак Дар-
сания рассказал, что попол-

нять запасы донорской крови очень важно, ведь без неё 
не смогут работать медицинские учреждения. Студенты, сотрудники 
и преподаватели как обычно восприняли инициативу с большим эн-
тузиазмом — на забор крови зарегистрировалось более 100 человек.

››› СПЕЦИАЛИСТЫ Герценов-
ского университета при под-
держке Россотрудничества 
провели курсы повышения ква-
лификации для педагогов Кыр-
гызской Республики. Участника-
ми проекта «Россия-Киргизия: 
язык, предмет, знание» ста-
ли не только педагоги-руси-
сты, но и преподаватели других 
школьных предметов на русском  

языке. Учителя обрели ценные знания, прослушав лек-
цию о русскоязычном пространстве в современном мире, поучаствовав 
в практическом занятии об особенностях обучения видам речевой де-
ятельности, посетили мастер-класс о структуре урока русского языка.

››› ЯРКИМ спортивным собы-
тием декабря стали «Инклю-
зивные игры — 2021», организо-
ванные институтом физической 
культуры и спорта. Целью состя-
заний является популяризация 
неолимпийских и адаптивных 
видов спорта, а также формиро-
вание инклюзивных жизненных 
установок у учащихся. Участие 
приняли команды одиннадцати 

факультетов и институтов. 1-е место заняла сборная коман-
да института физической культуры и спорта и института музыки, теа-
тра и хореографии; 2-е место — команда института экономики и управ-
ления; 3-е место — команда института истории и социальных наук.

ПОМОГАТЬ ЛЕГКО
КРАТКО О ВАЖНОМ

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ДЕСАНТ СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ

Технопарк открыт в Санкт-Петербурге на базе  
Герценовского университета, и очень приятно, что 

накануне 225-летия Герценовского университета, кото-
рое состоится в следующем году, мы опираемся не толь-
ко на потрясающие традиции нашего отечественного 
педагогического образования, но и получили такой пода-
рок в виде современной площадки — Технопарка, на базе 
которого мы будем разворачивать и подготовку учи-
телей разных направлений и специальностей, и, конеч-
но, здесь будем также проводить занятия с психолого- 
педагогическими классами.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
и. о. ректора РГПУ им. А. И. Герцена

Стартовал новый проект медиацентра Герценовского университета — подкаст и. о. ректора Сергея Тарасова,  
где пойдёт речь об итогах актуальных событий, ближайших планах и перспективах. Непременное условие:  
разговор всегда будет очень конкретным и результативным. Слушайте самое главное о Герценовском университете из первых уст.

Я благодарен Министерству просве-
щения за то, что первой площадкой это-
го большого проекта стал Санкт-Петербург. 
Это очень важный проект для всех школьников нашей страны.  
Он даёт возможность выбрать будущую профессию начиная  
с шестого класса. Наша задача — чтобы школьники не заблуди-
лись в лабиринтах информационного пространства.

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор Санкт-Петербурга

ТОЛЬКО 
О ГЛАВНОМ

УХОДЯЩИЙ ГОД В РГПУ им. А. И. Герцена завершился тёп- 
лыми и душевными событиями. И. о. ректора Сергей Тарасов встре-
тился с почётными профессорами и выпускниками университета.

Встреча с выпускниками состоялась в фундаменталь-
ной библиотеке Герценовского университета. Приветствуя го-
стей, Сергей Валентинович отметил: «Я благодарю вас за ваше 
неравнодушие к судьбе университета и тот вклад, который 
вы вносите в его развитие. Оказывая поддержку студентам, 
вы помогаете всему коллективу в непростом деле воспитания 
будущих учителей». 

Чествование почётных профессоров университета прошло 
в Голубом зале. Гостями стали профессор кафедры этики и эсте-
тики Алиса Валицкая, профессор кафедры философской антро-
пологии и истории философии Александр Корольков, профес-
сор кафедры сольного пения Татьяна Смелкова и другие. Хотя на 
встрече обсуждались важные вопросы, касающиеся организации 
учебного процесса и научной деятельности в вузе, беседа имела 
непринуждённый и праздничный характер. Сергей Валентино-
вич поблагодарил профессоров за многолетний добросовест-
ный и ответственный труд, а также пожелал успехов и всех благ 
в грядущем году, который станет для университета юбилейным.

ПРЕДНОВОГОДНИЕ ВСТРЕЧИ

В ГЕРЦЕНОВСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ подвели итоги года 
на традиционной декабрьской конференции.

В повестку также вошли такие вопросы, как перевыборы со-
става Учёного совета и утверждение корректив к статьям кол-
лективного договора.

Центральным пунктом стал доклад и. о. ректора Сергея Та-
расова. Среди достижений вуза Сергей Валентинович отме-
тил рост качества приёма в университет за счёт повышения 
среднего балла ЕГЭ по всем образовательным программам, 
реализацию 138 научных проектов в рамках госзадания, со-
здание Технопарка универсальных педагогических компетен-
ций, открытие Точки кипения, разработку программы воспи-
тания и активизацию проектной деятельности обучающихся. 
Доклад Сергея Валентиновича завершился постановкой задач 
на будущий год, в число которых вошли модернизация управ-
ления университетом, оценка трудоёмкости образовательных 
программ, разработка и реализация комплексных исследова-
тельских программ, развитие международного сотрудничества 
и формирование среды для воспитания будущих педагогов.

ДОСТИЖЕНИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, ВЕРОНИКА МАХТИНА,  
корреспонденты «ПВ»

Фото: bvbinfo.ru/catalog-news/84
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СТУДЕНТЫ-ГЕРЦЕНОВЦЫ стали призёрами в трёх номинациях 
конкурса «Студент года — 2021» в системе высшего образования Санкт- 
Петербурга. Список победителей и призёров среди лучших студен-
тов определил Комитет по науке и высшей школе и Совет ректоров 
вузов. Студенты РГПУ им. А. И. Герцена стали призёрами в номи-
нациях: «Лучший в студенческом спорте» (Елизавета Громова,  
факультет математики), «Лучший организатор творчества  
и досуга» (Александра Семёнова, институт экономики и управ-
ления), «Лучший организатор работы со студенческими груп-
пами» (Иса Магеррамов, институт экономики и управления). 

В числе лидеров конкурса «Студент года» Иса Магер-
рамов оказывается уже второй раз. А в ноябре он занял 
почётное третье место в Межрегиональном конкур-
се профессионального мастерства будущих педагогов 
«Я будущий учитель», очный этап которого проходил 
на базе Чувашского государственного педагогическо-
го университета им. И. Я. Яковлева. 

КОМАНДА РГПУ им. А. И. Герцена заняла второе место в Четвёр-
тых всероссийских педагогических играх «Классная работа», фи-
нал которых прошёл с 3 по 5 декабря в Липецком государственном 

педагогическом университете им. П. П. Семёнова-Тянь-Шанско-
го. Участие в состязания приняло 11 команд из разных регио-

нов России, а также сборная Полоцка и Минска из Беларуси.

Конкурсная программа предусматривала ситуационное 
применение soft skills будущего учителя, студентам пред-
стояло пройти разные конкурсные испытания. 

Участниками команды Герценовского университета 
стали студенты второго курса института педагогики: 
Дмитрий Кропин, Елена Очкурова, Софья Леонова, Та-
тьяна Осенникова, Сабина Мамедгасанова. Тьютором 
команды выступила доцент кафедры теории и истории 
педагогики Светлана Суворова.

В ДЕКАБРЕ и. о. ректора РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов 
встретился со студентами, добившимися выдающихся результатов 
в спорте: чемпионкой Кубка Европы и первенства Европы, бронзовым 
призёром первенства мира и трёхкратной чемпионкой Кубка мира, 
студенткой факультета математики Елизаветой Громовой; заслужен-
ным мастером спорта по плаванию и членом сборной команды Рос-
сии, многократной чемпионкой и рекордсменкой чемпионата России, 
неоднократной победительницей и призёром чемпионатов Европы 
и мира, участницей Олимпийских игр в Токио, студенткой магистра-
туры института физической культуры и спорта Марией Каменевой; 
мастером спорта по всестилевому каратэ, чемпионом мира и Европы, 
призёром множества всероссийских соревнований, членом сборных 
команд России и Санкт-Петербурга по всестилевому каратэ, студен-
том института физической культуры и спорта Робертом Афунцем.

Сергей Валентинович обратился к молодым спортсменам: «Я хочу 
поблагодарить вас за то, что вы защищаете честь и укрепляете пре-
стиж нашей страны и, конечно же, Герценовского университета. Также 
я благодарю ваших наставников, которые делают всё возможное для 
ваших достижений. Герценовский университет открывает для вас но-
вые перспективы и возможности. Благодаря вашему образованию в бу-
дущем вы сможете стать тренерами для новых поколений и так же, как 
ваши наставники сегодня, воспитывать выдающихся спортсменов».

Ребята поделились впечатлениями о наиболее ярких спортивных 
событиях минувшего года, планами на будущее и поблагодарили ру-
ководство вуза за поддержку. Также они высказали мнения о страте-
гии развития студенческого спорта в университете.

ЧЕСТЬ 
УНИВЕРСИТЕТА

Любой вуз — это в первую очередь его студенты: 
они определяют его место в рейтингах, они делают 
его имя и создают имидж. Каким был Герценовский 

университет в 2021 году? Профессиональным 
и увлечённым, творческим и спортивным, 

вдохновляющим и воодушевлённым.

В ЭТОМ ГОДУ герценовцы отличились в ряде региональных олим-
пиад. Так, студенты РГПУ им. А. И. Герцена получили дипломы первой 
и второй степени городского конкурса по русскому языку, а в команд-
ном зачёте стали первыми. Герценовцы заняли третье место в олим-
пиаде по истории в индивидуальном зачёте и второе — в командном. 
Призовые места достались нашим студентам и в олимпиаде Санкт- 
Петербурга по искусствоведению, а также в городской олимпи-
аде по химии. И. о. ректора РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тара-
сов поблагодарил студентов и их педагогов-наставников за вклад 
в повышение престижа вуза и, в конечном счете, учительской про-
фессии. Он призвал студентов университета на только осваивать 
учебные дисциплины, но и активно заниматься исследователь-
ской деятельностью, которая нужна не только для науки, но и в це-
лом в любой работе.

МАГИСТРАНТЫ второго курса института художественного 
образования, обучающиеся по программе «Искусство», подве-
ли итоги летней практики на выставке «Прощание с летом». Они 
целый месяц создавали живописные и графические работы. На-
чали они с Царского Села, где выполнили свои зарисовки в Ека-
терининском парке, затем магистранты делали зарисовки города 
на разных локация Петербурга. Третьим и завершающим этапом 
стали работы, выполненные на Ладожском озере. Студенты в тече-
ние недели писали виды природы на границе Ленинградской об-
ласти и Карелии. Руководила практикой доцент кафедры графики 
и скульптуры Ксения Почтенная — выдающийся художник-гра-
фик, книжный иллюстратор. Ксения Остаповна традиционно ку-
рирует магистерский курс и ведёт практику у магистрантов. «Та-
кое время, когда вы неделю бок о бок совместно творите, будет 
одним из самых счастливых воспоминаний в вашей жизни. По-
здравляю вас с успешным прохождением практики, мне нравит-
ся всё, что вы сделали», — обратилась Ксения Остаповна к своим 
студентам на открытии выставки. 

Директор института художественного образования Ольга Са-
панжа рассказала, что летняя практика — это обязательный компо-
нент подготовки и бакалавров, и магистрантов института, но бака-
лавры обычно ездят на выездную практику. В этом году, например, 
они побывали в Великом Устюге. По результатам летней практи-
ки бакалавров была представлена выставка «Летние впечатления».

Для меня это был новый и интерес-
ный опыт, я смог проявить себя с разных 

сторон. Очный этап состоял из трёх ту-
ров, в рамках которых нужно было привлечь 

обучающихся к своему предмету, проверить свои теоретиче-
ские знания в области педагогики. Выражаю благодарность сво-
им научным руководителям за оказанную методическую помощь, 
а также вузу и лично и. о. ректора Сергею Валентиновичу Тарасову за 
возможность участвовать в столь интересном конкурсе!

ИСА МАГЕРРАМОВ,  
студент института экономики 
и управления

Четвертые всероссийские педагогические игры 
завершились, и для нашей команды они прошли 

успешно! На играх проверялись наши творческие, 
артистические, лидерские способности, а также умение 

взаимодействовать с детьми и ориентация в сложной ситуации. 
Самым важными испытаниями для нас стали эрудитариум «Куль-
турный код» и «Двоеборье». За оба этих конкурса мы взяли призо-
вые места (первое и второе соответственно). Педагогические игры — 
отличный способ применения педагогических умений на практике, 
а также нахождения в них пробелов вследствие рефлексии.

ДМИТРИЙ КРОПИН, 
студент института педагогики, 
капитан команды 

В Санкт-Петербург мы вернулись перепол-
ненные эмоциями и с большим количеством но-

вых знакомств. Мы проявляли себя в различных 
состязаниях, среди которых были и спортивные, 

и интеллектуальные, и творческие, и многие другие. Такой фор-
мат всероссийского конкурса позволяет не только применить зна-
ние педагогической теории, но и развить множество личностных  
и командных качеств.

СОФЬЯ ЛЕОНОВА, 
 студентка института педагогики 

Три дня пролетели, словно три минуты, ведь 
всё время участники были погружены в сорев-

новательный, а иногда и в образовательный про-
цесс. Мы успели многое: и показать творческие номе-

ра, и подтвердить знание теории, и убедиться в сплочённости своей  
команды, и повзаимодействовать с командами из разных угол-
ков страны. Особенно удалось сдружиться со студентами из Воронежа,  
Благовещенска и Омска.

ТАТЬЯНА ОСЕННИКОВА,  
студентка института педагогики 

Материал подготовлен АННОЙ СМИРНОВОЙ,  
ЕЛЕНОЙ НОВОСЕЛЬЦЕВОЙ, корреспондентами «ПВ» ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВЕРШИНЫ

О, СПОРТ!

А ВЫ ВЛАДЕЕТЕ SOFT SKILLS?

ИСКУССТВО ВПЕЧАТЛЯТЬСЯ

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ

МИХАИЛ РАЗУМОВСКИЙ: 
«В СТУДИИ 
Я ПОСТИГАЮ 
СВОИ АЗЫ» 

В декабре известный актёр театра 
и кино, заслуженный артист 
России, руководитель театральной 
студии Герценовского университета 
Михаил Разумовский встретил 
шестидесятилетие. «ПВ» побывали 
в театре-студии на Вознесенском, 39 
и побеседовали с мастером. 

— Во-первых, мы Вас поздравляем с юбилеем. За плечами мно-
жество ролей в кинематографе и театре. Что Вам самому ка-
жется самым значимым из этого огромного багажа?

— Каждый день значимый. И все театральные роли, и все кино-
работы, и все дни, проведенные в студии, тем более — это моя учёба. 
Свои азы я постигаю именно здесь.

— Чему Вы учитесь у своих же учеников?

— Всему! Юмору, уму, реакции на то или иное событие, их безгра-
ничной фантазии. Такое ощущение, что, когда я прихожу сюда, ни-
чего не умею делать. 

 — Вы ведь сами пришли в профессию через театральную сту-
дию ЛГУ, учась в «Корабелке»?

— Да. Как говорят, 1980-е годы, стали расцветом студии ЛГУ. 
Там были Сергей Юрский, Игорь Горбачёв, Владимир Петров, 
очень много людей, которые с нами занимались и речью, и движе-
нием, и музыкой.

— Именно они повлияли на то, что Вы перешли в актёрскую 
профессию? 

— Я давно замыслил поступать в театральный. Просто первая тех-
ническая профессия позволяла избежать армии. Я решил, что луч-
ше молотком постучу эти три года. Всё это как раз пригодилось здесь, 
в студии на Вознесенском. Ещё в школе я снимался в массовках на 
«Ленфильме». И студия в ЛГУ стала такой передержкой. Добился 
в министерстве права свободного распределения и устроился мон-
тировщиком… в БДТ! Это мой первый театр. Собственно, Андрей То-
лубеев и порекомендовал мне студию университета. Два года я бе-
гал туда, поступал в театральные в Питере и Москве, пока не попал 
к Владимирову. 

— Но можно сказать, что свой долг Родине Вы отдали по-
сле окончания театрального, служа в театре в Мурманске?

— Мурманск — по сути филиал нашего города. Там были все пи-
терские выпускники — петровцы, владимирцы, кацманята — и ре-
жиссёр Григорий Михайлов, который нас уже ждал. Я получил та-
кую практику, которой у меня не было бы здесь: за два года сыграл 
12 ролей, из которых 8 главных. 

— Как получилось, что Вы стали худруком нашей студенче-
ской театральной студии?

— Сотрудничество с университетом наладилось в 2015 году, ког-
да в Колонном зале состоялись творческие вечера актёров Театра 
комедии — Михаила Светина и мой. Накануне Дня знаний мне по-
звонила Татьяна Хайновская и попросила прочитать на линейке 
«Мойку» Кушнера, а затем пригласила в студию. 

Беседовала 
ВЕРОНИКА МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

АВТОРОМ её выступил студент факультета географии Герценов-
ского университета Роман Дорохин. «Вообще пьеса называется “Ка-
пустник”, потому что это такая лёгкая вещь, которая рождается на 
сцене. Но если бы это было самостоятельное произведение, я бы на-
звал её “Дефицит”», — пояснил Роман.

Действие происходит где-то в начале 1990-х годов, персонажи — 
молодые рок-музыканты, отправившиеся в Америку. В новом мире 
их ждут различные перипетии, открытия, разочарования, а затем 
и радость возвращения домой. О том, почему ребята выбрали для по-
становки именно такую тему, помощница руководителя студии, сту-
дентка факультета химии Дарья Куршина рассказала: «Мне кажется, 
если фантазировать на тему того, кем бы был Михаил Витальевич, 
если бы не актёром, то определённо музыкантом. Можно сказать, 
что это фантазия на тему его молодости. Герои пьесы — классные, 
весёлые, непонятные. Они не понимают Америку, и их не принима-
ют там. У них тот период, когда человек ищет своё место в жизни».

— В Вашей студии в основном занимаются ребята,  
выбравшие для себя профессию педагога, а вовсе 

не театральное искусство. Кого в студии больше всего —  
географов, химиков, или, может быть, филологов? 

— Такой статистики нет. Мои ребятки все — умные, 
талантливые, думающие, что большая редкость в наше 
время, читающие книги и не по годам взрослые люди.

— Вы берёте на себя смелость рекомендовать сме-
нить профессию или это сугубо индивидуальный вы-
бор молодого человека?   

— Никогда. Я думаю, что даже детям нельзя говорить, 
что, мол, я был плотником, и ты будешь строгать. Нельзя 
опыт передать, надо каждому самому пройти этот путь. 

Тогда душа будет сама выбирать.

— Вы согласны с мнением, что профессия артиста 
и учителя схожи?

— Схожесть есть не только с профессией учителя. Я думаю, 
что в любой профессии нужна фантазийная жилка с чёртиками 

в глазах. Живой творческий подход обязателен, особенно в ра-
боте с людьми. В этом смысле занятия в студии непременно при-

годятся ребятам на выбранной ими стезе. 

— Как ещё хотелось бы обустроить студию?

— Это бывшие декорационные мастерские императорских теа-
тров — место «намоленное». Мы его получили буквально два года на-
зад. Поставили стулья, покрасили стены, и пространство стало сту-
дией, где мы уже играем спектакли. Важно, что это своё помещение, 
куда можно прийти в любое время. Ребят отсюда не выгнать. И всё, 
что сейчас, — сделано их руками. Нам здесь очень уютно.  

— Я слышала, что ребята очень хотят в студию ковролин.

— Ребята хотят не только ковролин. Нужны хотя бы приличные 
кресла для зрительского зала. 

— Что в репертуаре студии? И что планируется в ближай-
шем будущем?

— Помимо нашего концертного номера по кушнеровскому сти-
хотворению, с которого всё началось, в этом сезоне у нас спектакль 
«Чудная баба». В будущем году выпускаем спектакль под названием 
«ОБЕЖ», но что, это пока рассказывать не будем.

— Ребята-студийцы поздравили Вас настоящей авторской 
пьесой, которую скромно назвали «капустник». Это стало для 
Вас приятным сюрпризом? 

— Для меня всё, что они делают, — сюрприз. В этот раз это был 
не капустник, а реальный спектакль, потому что они писали сцена-
рий, ставили по всем канонам театра. Его нужно немного дорабо-
тать, сделать концовку, и это станет полноценным спектаклем, ко-
торый будет играться. 

— Что бы Вы пожелали герценовцам в наступающем году?  

— Я пожелал бы добра и впечатлений. Добро, может быть,  
абстрактное понятие, но надо стараться всегда и во всём видеть  
что-то хорошее.

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК 
МАСТЕРУ — 
СПЕКТАКЛЬ

Студенты, занимающиеся в театре-
студии Герценовского университета, 
подготовили для Михаила Разумовского 
театральную постановку. 

Смотрите видеоинтервью 
с Михаилом Разумовским 
в проекте ПВ «Диалоги»

Театр-студия 
«Вознесенский, 39»
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ПУТЬ В НАУКУ ИСТОРИЯ + СОВРЕМЕННОСТЬ

Полгода минуло со дня открытия в Герценовском университете 
«Педагогической Точки кипения» — уникального пространства 
коллективной работы и развития современного образования.  
За это время в ней прошло немало событий, среди которых были 
увлекательные лекции, программы повышения квалификации, 
встречи с интересными людьми, профориентационные семинары 
для школьников и многое другое. 

Уже более двух месяцев у молодых людей, 
проживающих в разных городах России, есть 
возможность оформить «Пушкинскую карту», 
позволяющую условно бесплатно посетить 
различные культурные мероприятия. Опытом 
использования карты поделились герценовцы 
и студенты других петербургских вузов. 

ТАМ, ГДЕ КИПИТ 
ЭНЕРГИЯ

С «ПУШКИНСКОЙ 
КАРТОЙ» — БЛИЖЕ 
К КУЛЬТУРЕ

РОМАН СТРЕЛЬНИКОВ,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспонденты «ПВ»

РОМАН СТРЕЛЬНИКОВ,  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспонденты «ПВ»

АНАСТАСИЯ ТЮТЮКОВА, ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

«ЭТО ПРОСТРАНСТВО встречи, 
диалога и коллаборации предста-
вителей всех сообществ, членам 
которых небезразлично развитие 
образования в России», — объ-
ясняют сами создатели центра. 
«Педагогическая Точка кипения» 
открыта для всех, кто стремит-
ся к обмену опытом, знаниями 
и своим видением актуальных 
проблем. «Точка кипения» от-
крылась в университете в июне, 
став 115-й по счёту. Гостями тор-
жественной церемонии открытия 
центра стали вице-губернаторы 
Санкт-Петербурга Владимир Кня-
гинин и Ирина Потехина, а также 

Председатель Комитета по науке 
и высшей школе Правительства 
Санкт-Петербурга Андрей Макси-
мов. Уже первый день существо-
вания «Точки кипения» стал нео-
бычайно насыщенным и богатым 
яркими событиями. После торже-
ственного открытия и пленарной 
дискуссии в новом центре состо-
ялся ряд мастер-классов и презен-
таций: презентация инновацион-
ных российских проектов в сфере 
онлайн-образования с участием 
экспертов в области EdTech, выс-
шего образования и предпри-
нимательства, тренинг «Осоз-
най себя и свои ресурсы», квест  

«Стартап-класс: мастер-класс по 
предпринимательству для студен-
тов» и многое другое.

Директор «Точки кипения» 
Константин Поляков отмечает: 
«Вместе с командой мы готовились 
к открытию несколько месяцев, 
и результат действительно сто-
ил стольких усилий. Множество 
почётных гостей по достоинству 
оценили новый ресурсный центр, 
прозвучало немало тёплых напут-
ственных слов».

Команда «Точки кипения»  
уверенно смотрит в будущее 

ГЕРЦЕНОВСКИЕ БАЛЫ известны и любимы в студенче-
ском сообществе Санкт-Петербурга. В этот раз в преддверии 
Нового года профсоюзный актив РГПУ им. А. И. Герцена орга-
низовал новогодний офицерский бал в Николаевском дворце. 

Инициаторам проведения праздника выступило руковод-
ство Территориальной организации Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области Общероссийского профсоюза военнослу-
жащих. Студенты-активисты восприняли идею с энтузиазмом 
и, воплощая её, постарались от души.

Бал, состоявшийся 17 декабря, подарил всем участникам 
незабываемые эмоции. Участников и почётных гостей привет-
ствовал Председатель Ленинградской Федерации Профсоюзов 
Владимир Дербин: «Когда здесь был Институт благородных де-
виц, в этом зале проходили балы с участием лучших курсан-
тов. Сегодня мы видим продолжение традиции».

Принявший участие в празднике курсант Санкт-Петербург-
ского университета ГПС МЧС России Илья Лебедев рассказал: 
«Я пришёл на бал за новыми эмоциями и чтобы научиться тан-
цевать. Это мой первый бал в жизни!»

Студентка института иностранных языков РГПУ  
им. А. И. Герцена Ангелина Затонная поделилась впечатлениями: 
«Очень люблю танцы, занимаюсь ими с детства. Бал — прекрас-
ная возможность попрактиковать свой танцевальный навык».

АВТОРСКАЯ ОТКРЫТКА — оригинальный и запоминаю-
щийся подарок на любой праздник, в том числе и на Новый год. 
Новогодним открыткам, созданным петербургскими худож-
никами, посвящена выставка, которая открылась 14 декабря 
в фундаментальной библи- отеке Герценовского универ-
ситета. 

Выставка объединила 
произведения как масти-
тых художников — Ксении  
Почтенной, Михаила  
Гавричкова, Нины Кази-
мовой, Ольги Шишки-
ной, Александра Бор-
кова, Павла Бандурова,  
Николая Домашенко, 
так и начинающих —  
студентов института 
художественного бразования.

Дарение авторских открыток стало доброй традицией  
в среде герценовских художников: у каждого из них таких откры-
ток целая коллекция. Своя большая коллекция собрана и в эстамп-
ной мастерской ИХО, лишь часть из неё уместилась в библио- 
течных витринах. Заведующий эстампной мастерской ИХО 
Павел Пичугин рассказал: «Авторская открытка — вещь  
уникальная. Каждый оттиск неповторим. Печатается совсем 
небольшим тиражом».

Представленные на выставке открытки действительно  
отличались разнообразием сюжетов и стилей художников.  
Директор института художественного образования Ольга  
Сапанжа выразила надежду, что подобная выставка станет  
началом доброй предновогодней традиции сотрудничества  
института и библиотеки.

ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ

КАКОЙ ЖЕ ПРАЗДНИК 
БЕЗ ОТКРЫТОК?

и ставит множество целей, касаю-
щихся развития и совершенство-
вания центра.

О грядущих планах Констан-
тин говорит: «В будущем году мы 
планируем не сбавлять темпы ра-
боты. Для нас важно, чтобы наи-
большее количество сотрудни-
ков и студентов Герценовского 
университета открыли для себя 
новые возможности в рамках ра-
боты нашего пространства, на-
шли единомышленников для ре-
ализации совместных инициатив 
и проектов. Работа “Точки кипе-
ния” всесторонне поддержива-
ется руководством университета 
и Правительством Санкт-Петер-
бурга, я думаю, что в наступаю-
щем году мы сможем совместно 
приумножить наши лучшие до-
стижения и реализовать самые 
амбициозные проекты».

«ПУШКИНСКАЯ КАРТА» — это  
совместный проект Министерства 
культуры, Министерства цифро-
вого развития и «Почта Банка». 
Оформить её может любой граж-
данин России в возрасте от 14 до 
22 лет на сайте «Госуслуги». Де-
нежную сумму, начисленную на 
карту от государства, можно по-
тратить на приобретение билетов 
в театры, музеи, филармонии, кон-
цертные залы. 

Студентка 1 курса института де-
фектологического образования и ре-
абилитации Мария Козлова посети-
ла по «Пушкинской карте» спектакль 
«Ворон» в Александровском театре.

«Впечатления остались крайне 
положительные. Благодаря карте 

я побывала в театре, в который дав-
но хотела сходить. А вскоре пойду 
на ледовое шоу “Спящая красави-
ца” с любимыми фигуристами», — 
говорит она.

Об опыте использования 
«Пушкинской карты» расска-
зала и студентка Ульяна Игна-
това, также обучающаяся на  
1 курсе института дефектоло-
гического образования и реаби-
литации: «”Пушкинская карта”, 
по моему мнению — это один 
из лучших проектов государ-
ства за последнее время. Чис-
ло партнёров карты очень ве-
лико, поэтому можно найти для 
себя что-то наиболее интересное. 
Лично я по этой карте посетила  
балет “Сон в летнюю ночь”  

в Мариинском те-
атре и выставку New 
Nature в Манеже».

Специалист управления разви-
тием воспитательной деятельно-
сти Герценовского университета, 
выпускница института детства Да-
рья Лукашенко поделилась: «Сре-
ди современной молодёжи нако-
нец стало модно посещать обители 
искусств. Ура! Можно сказать на-
верняка, что одним из поводов 
послужило гениальное предло-
жение государства для массово-
го просвещения. Мы с друзьями 
недавно наконец посетили спек-
такль "Анна в тропиках" в театре 
Веры Комиссаржевской и ничуть 
не пожалели! Получилось не толь-
ко талантливо и увлекательно, 
но ещё и бесплатно, что не может 
не радовать». 

Студентка художественно- 
промышленной академии  
им. А. Л. Штиглица Анна Быстро-
ва и студентка Северо-западного 
института управления РАНГХиГС 
Светлана Домовенкова оформили 
«Пушкинскую карту», как только 
узнали о такой возможности. Обе 
девушки уже успели ею восполь-
зоваться. Анна посетила по кар-
те Мариинский театр, а Светлана 

побывала на спектакле в театре 
«Мастерская».

На вопрос о том, легко ли было 
получить карту, Анна отвечает: 
«По сути, самым сложным было 
зарегистрироваться на «Госуслу-
гах». Затем просто следуешь ин-
струкциям на экране: скачиваешь 
ещё одно приложение — “Госуслу-
ги Культура”, авторизуешься в нём 
со своей учётной записи, делаешь 
селфи и на главном экране выби-
раешь пункт «Выпустить карту». 
Затем ждёшь некоторое время, 
минут пять-десять, и приходит 
уведомление на телефон о выпу-
ске карты».

Обладатели «Пушкинской кар-
ты» планируют воспользоваться 
ею ещё не раз, и это не удивитель-
но, особенно когда живёшь в куль-
турной столице!

КОНСТАНТИН ПОЛЯКОВ, 
директор «Точки кипения»

С момента открытия в «Точ-
ке кипения» прошло более 
200 мероприятий различной 
направленности: стратегиче-
ские сессии, деловые конфе-
ренции, научные семинары, 
тренинги, мастер-классы и нет-
воркинги. Пространство поль-
зуется большой популярностью 
как среди гостей университе-
та, так и среди преподавателей 
и студентов. «Точка кипения» 
становится пространством 
притяжения для многих со-
обществ. В наших стенах встре-
чаются действующие педагоги 
и ученые, опытные и начинаю-
щие бизнесмены и, конечно же, 
молодежь.

ЛАРИСА ЦВЕТКОВА, 
главный редактор, академик РАО, 
доктор психологических наук,  
профессор, и. о. вице-президента  
Российской академии  
образования, профессор кафедры 
психологии социального взаимо-
действия РГПУ им. А. И. Герцена 

АНАСТАСИЯ МИКЛЯЕВА,  
ответственный редактор,  
доктор психологических наук,  
доцент, профессор кафедры  
психологии человека, замести-
тель директора по научной  
работе института психоло-
гии РГПУ им. А. И. Герцена

ЖУРНАЛ «Психология чело-
века в образовании» появился 
в 2019 году. Название журнала 
отражает основные идеи научной 
школы, сложившейся в Герценов-
ском университете под руковод-
ством профессора В. Н. Панферова 
и продолжающей традиции ленин-
градской психологической школы 
«Интегративный подход к психо-
логии человека и социальному вза-
имодействию людей», заложенные  
Б. Г. Ананьевым.
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ИНДЕКСАЦИЯ

Издание охватывает широ-
кий тематический спектр иссле-
дований в области психологии 
образования, в фокусе внима-
ния которых человек как субъект 
образования на различных эта-
пах жизненного пути. Формируя 
содержание выпусков, мы руко-
водствуемся современной трак-
товкой образования как непре-
рывного приобретения человеком 
новых знаний и навыков в избран-
ных сферах жизни и, как следствие, 

формирования личностной обра-
зовательной системы, выходящей 
за пределы институционализиро-
ванного образования.  Это позво-
ляет нашему журналу публиковать 
статьи по различным психологи-
ческим специальностям: общей, 
социальной, возрастной, педаго-
гической, медицинской психоло-
гии, а также по психологии труда.

В круг авторов журнала входят 
ведущие отечественные и зарубеж-
ные специалисты в области психо-
логии образования. Мы гордимся 
возможностью публиковать статьи 
академиков РАО, профессоров ве-
дущих российских и зарубежных 
вузов. Вместе с тем журнал открыт 
для публикации работ начинаю-
щих исследователей, которые часто 
впечатляют новизной исследова-
тельских подходов, нетривиаль-
ностью выводов и несомненной 
практической ценностью.

География нашей читательской 
аудитории охватывает практиче-
ски все континенты, за исключе-
нием разве что Австралии и Ан-
тарктиды. Наибольший интерес 
читателей вызывают исследова-
ния по востребованной сегод-
ня тематике, например, о цифро-
визации в образовании или о тех 
или иных аспектах девиантного 
поведения детей и подростков. 
Тем не менее в журнале публику-
ются и работы, посвященные фун-
даментальным вопросам психоло-
гической науки, у которых также 
есть свои читатели.

Редакция журнала активно  
работала над тем, чтобы жур-
нал вошёл в Перечень ведущих  
рецензируемых научных журна-
лов и изданий, рекомендован-
ных ВАК. Решением Президиума 

* Чем больше различных организаций, авторы из кото-
рых публикуются в журнале, и чем равномернее распреде-
лены между ними публикации, тем меньше величина этого 
показателя; max = 10000.

Двухлетний импакт-факторРИНЦ: .................... 0,279
Индекс Херфиндаля
по организациям авторов*: ...................................... 3573

НАУКОМЕТРИЯ

ВАК журнал с 21 декабря 2021 года был включён  
в перечень. В 2022–2023 гг. планируется подго-
товка и подача заявок на индексацию журнала 
в международных базах данных Web of Science 
и Scopus. В перспективе мы планируем отда-
вать приоритет тем статьям, которые выполнены 
в парадигме доказательного подхода к решению 
актуальных проблем современного образования.

По материалам управления научных  исследований 
подготовила ВЕРОНИКА МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

Может быть те сотрудники школ, 
учителя, которые поступили на 
стипендиальную программу, смо-
гут, например, у себя возглавить  
какое-то методическое объедине-
ние или стать тьютором, сопрово-
ждающим процесс обучения детей. 
Мы рассчитываем на то, что та-
кая отдача с мест будет. Ведь мы 
по конкурсу взяли лучших и наде-
емся, что эти лучшие организуют 
вокруг себя некое пространство. 

— Какие отзывы дают сами 
ученики и их родители?

— Вы знаете, отзывы прекрас-
ные. Особенно, конечно, на наши 
яркие и красочные пособия. Мы 
столько благодарностей получили: 
это был поток писем, сообщений, 
телефонных звонков. Мы очень 
надеемся, что наши книги и мето-
дики будут восприняты широким 
сообществом. Ученикам нравится 
в пособиях яркость и красочность. 
Понимаете, дети ещё не могут эту 
свою эмоцию выразить. Но то, как 
они любят книги, уже говорит 
о многом. Дети, конечно, нам не 
звонили, не писали, но мы дога-
дываемся, что книжки им понра-
вились, потому что они с ними 
не расставались. 

— Были выявлены какие-то 
проблемы, на которые надо об-
ратить особое внимание?

— Не могу сказать, что были 
выявлены проблемы. Мы хоро-
шо знаем тот контингент, с ко-
торым работаем, и те возмож-
ности, которые получаем. Но мы 
поняли одно: нам нужны ва-
рианты расширения проекта, 
потому что трёх округов ока-
залось мало. Мы получили множе-
ство обращений из разных других 
федеральных округов с прось-
бой распространить на них ту же 
самую деятельность. Но мы были 
скованы условиями гранта.  
Поэтому я думаю, что самая 
большая проблема — это малая  

В Межвузовском центре  
билингвального и поликультурного 
образования Герценовского 
университета в 2021 году был 
реализован масштабный проект, 
направленный на совершенствование 
системы повышения профессиональной 
компетенции преподавателей  
по вопросам межэтнических отношений. 

Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

Данная потребность в пе-
дагогическом сообществе дав-
но назрела и касается школь-
ной практики по всей России. 
В рамках проекта тыся-
ча российских учителей из трёх  
регионов освоили специаль-
ную программу повышения 
квалификации «Социокультур-
ная адаптация детей мигран 
тов и детей, проживающих 
в полиэтнических регионах РФ  
средствами русского языка,  
истории и культуры». О резуль-
татах проекта рассказала про-
фессор кафедры интенсивного 
обучения РКИ, научный руко-
водитель Межвузовского цен-
тра билингвального и поли-

культурного образования РГПУ  
им. А. И. Герцена Елизавета 
Хамраева.

— Как Вы оцениваете ито-
ги реализации проекта? 

— Итоги нашей программы 
очень значительные, потому что 
нам удалось охватить огромное 
количество учителей в трёх окру-
гах: Северо-Западном, Централь-
ном и Северо-Кавказском. А са-
мое главное — десять процентов 
учителей, которые заявились для 
нашей программы, получили сти-
пендии. Благодаря такой стипенди-
альной программе наши грантовые 
обязательства были выполне-

ны в полной мере. И даже пере-
выполнены, потому что учителя 
работали с большим энтузиаз-
мом. Я понимаю, что стипендия — 
не главное в этом вопросе, но, по 
сути, учителя никогда не получа-
ли никаких доплат за такой объ-
ёмный труд, за работу со сложным 
контингентом. Конкурс на сти-
пендиальную программу был три 
человека на место.  Второй мо-
мент — это прекрасные пособия, 
которые мы дали всем участни-
кам. Возможно, эти два обстоя-
тельства сыграли решающую роль. 
В целом, у нас более 900 учите-
лей приняли участие в проекте  
и 102 человека вошли в стипенди-
альную программу.

— Как педагоги планируют 
в дальнейшем использовать по-
лученный опыт?

— Думаю, что опыт будет обя-
зательно использоваться, потому 
что прослушана интереснейшая 
программа повышения квалифи-
кации (72 часа), всеми получены 
уникальные пособия. Участни-
ки стипендиальной программы, 
флагманы нашей идеи, выполняли 
дополнительные задания. С каж-
дым из них мы работали прак-
тически в индивидуальном ре-
жиме: высылали рекомендации, 
обобщали, отвечали на вопросы.  
Поэтому, я думаю, результаты есть 
у всех, и они будут транслированы. 

вовлеченность. Пространства Рос-
сийской Федерации огромные. 
Особенно в пограничных, юж-
ных регионах вопрос миграции 
вообще очень острый, и нам бы 
очень хотелось расшириться имен-
но в этом направлении. Интерес-
но также проследить ситуацию 
в пограничных городах. Везде раз-
ные условия, везде разная мигра-
ция. Мы раньше думали, что очень 
важны вопросы языковых барье-
ров, и учили преподавателей прео-
долевать именно их. Но оказалось, 
что вопросы социокультурной 
адаптации, патриотизма, граж-
данственности — это ещё боль-
шие вопросы по своему накалу, 
требующие глубокого участия 
и внимания. 

— Какие есть перспекти-
вы развития проекта?

— Мы рассчитываем на продол-
жение проекта и планируем уча-
ствовать в конкурсных отборах 
в различные программы, преду- 
смотренные Министерством про-
свещения. А уж выберут нас или 
нет — это сейчас сказать невоз-
можно, но мы очень рассчитыва-
ем, что не остановимся. 

— Как бы Вы в целом оцени-
ли работу организаторов и пе-
дагогов, которые участвовали 
в проекте?

— Все мы — учителя, поэтому 
я скажу, что поставила бы всем 
«пятёрку»: участникам, сотруд-
никам билингвального центра, 
авторам пособий, тем, кто, со-
провождал процесс, выходил на 
консультацию с учителями прак-
тически каждую неделю. Это был 
долгий процесс, который занял 
несколько месяцев, но мы все 
действительно очень вложились 
в него со всех сторон.

АДАПТАЦИЯ 
ТРЕБУЕТ 
ВНИМАНИЯ

ПСИХОЛОГИЯ 
ЧЕЛОВЕКА 
В ОБРАЗОВАНИИ
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КАЛЕЙДОСКОП

ФУНДАМЕНТАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА Герценовского университета завер-
шила год двумя познавательными беседами с интереснейшими гостями.

Ксения Черкаева — научный сотрудник центра исторических ис-
следований, старший преподаватель департамента истории НИУ ВШЭ 
в Санкт-Петербурге — рассказала о том, как написать эссе, которое с пер-
вых строк увлечёт читателя и в полной мере раскроет тему.

Основатель детской школы чтения «Ленивый отличник», писатель 
Елена Колина и старший научный сотрудник кафедры русской исто-
рии РГПУ им. А. И. Герцена Пётр Гордеев стали гостями очередного вы-
пуска проекта «Герценовские литературные встречи». Они рассказали 
о том, как праздновались Рождество и Новый год в Петербурге в разные 
эпохи. Встреча подарила всем её участникам не только новые знания  
по истории, но и предпраздничное настроение.

Главное, что хочется пожелать 
всем герценовцам в Новом году, — 
сохранять надежду и веру в луч-
шее. Пусть карантин, дистанцион-
ное обучение и другие проблемы 
уходящего года отойдут на второй 
план. А впереди будет только вера 
в чудо и в то, что все ваши меч-
ты обязательно сбудутся. Желаю 
счастливого Нового года! 

Строя планы на грядущий год, 
мы всегда надеемся на лучшее, 
мечтаем, загадываем желания. 
Хочется пожелать, чтобы всё то, 
что вы пожелали и загадали на 
Новый год, исполнилось! Чтобы 
вы и ваши близкие были здоро-
вы и счастливы, чтобы удача со-
провождала в делах, чтобы лю-
бовь окружала и наполняла вас 
и ваш дом.

От всей души поздравляю с на-
ступающим Новым годом! Но-
вый год — особенный праздник: он 
дарит надежду на счастье и удачу, 
несёт радость новых начинаний. 
В наступающем году желаю креп-
кого здоровья, счастья, душевной 
стойкости, уверенности в своих 
силах и оптимизма. Пусть всег-
да рядом будут ваши родные и дру-
зья, а в ваших домах царят благо-
получие, любовь и процветание.

Новый год обычно связывают 
с надеждами на лучшее, поэтому 
пускай всё хорошее, что радовало 
вас в уходящем году, непременно 
найдёт своё продолжение в году 
наступающем. Пусть Новый год 
подарит благополучие, исполне-
ние заветной мечты, укрепит веру 
в будущее, а успех сопутствует 
всем вашим начинаниям всегда 
и во всём. Желаю мира, согласия, 
терпения, добра, счастья и, конеч-
но же, удачи!

МАРИЯ ЛАВРОВА,  
профессор кафедры 
театрального искусства, 
заслуженная артистка РФ, 
лауреат Государственной 
премии РФ, лауреат премии 
Правительства Санкт-
Петербурга, обладатель Ордена 
Дружбы, актриса  
БДТ им. Г. А. Товстоногова

ДАВИД ГОЛОЩЕКИН,  
профессор, народный артист РФ, 
заместитель председателя 
Союза концертных деятелей 
России, основатель первой  
в России государственной 
джазовой филармонии, создатель 
и художественный руководитель 
студенческого «Джаз-клуба»

АЛЕКСАНДР КАНТОРОВ, 
профессор, художественный 
руководитель, главный дирижёр, 
Государственного Санкт-
Петербургского симфонического 
оркестра «Классика», 
Заслуженный артист России

АЛЕКСАНДР АФАНАСЬЕВ, 
руководитель оркестра 
«Серебряные струны», лауреат 
премии Правительства Санкт-
Петербурга, доцент кафедры 
музыкально-инструментальной 
подготовки

ЧЕГО ЖДАТЬ 
ОТ ГОДА 
ТИГРА?

Год Голубого водяного тигра наступит уже совсем 
скоро, а значит, пора заглянуть в будущее и узнать, 
что ждёт каждый знак зодиака в наступающем 
2022 году. Кому повезёт в учёбе и работе, а кому — 
в любви, читайте в гороскопе от «ПВ». 

ОВНАМ в 2022 году стоит задуматься о том, все 
ли возможности, которые у них есть, они исполь-
зуют. Также к Овну будут активно возвращаться 
люди из прошлого, причём как зимой, так  

и предстоящей осенью. Вы можете ещё раз пересмотреть 
взаимоотношения с этими людьми и сделать выводы.

ТЕЛЬЦЫ в 2022-м смогут посвятить время поиску 
себя и построению отношений с новыми людьми. 
В 2022 году они будут сомневаться, думать  
и размышлять. Не сопротивляйтесь желанию 

сменить сферу деятельности, подстричь каре или записаться 
в студию капоэйры. 

БЛИЗНЕЦАМ в 2022-м стоит присмотреться 
к братьям нашим меньшим — взять собаку из 
приюта или хотя бы покормить кошку во дворе. 
Наиболее благоприятным временем для Близне-

цов, когда они могут реализовать всё самое важное  
в предстоящем году, будут весна и осень.

РАКИ в 2022 году смогут реализовать успешные 
проекты во многих сферах жизни. Раки могут 
быть одними из главных людей, кто стремится 
всех вокруг объединить, активно участвовать  

в социальных проектах и помогать другим людям.  
Доброта, забота и бескорыстная любовь могут стать миссией 
для Раков в 2022 году.

ЛЬВАМ в 2022 году стоит присмотреться к ка-
рьере в творчестве и искусстве. Очень важно не 
бояться ответственности, открываться новому, 
применять креативный подход ко всему и ничего 

не оставлять на потом. Действуйте смело!

Для ДЕВ 2022 год станет возможностью заняться 
карьерой. Дева может сменить место жительства 
или даже страну. Вы будете новаторами во всём. 
Генерация ваших идей может принести вам  

колоссальный успех. Дева будет лидером и авторитетом.

ВЕСАМ в 2022 году звёзды советуют обратить 
внимание на свое здоровье. 2022 год может  
подарить Весам друзей, которые могут стать 
очень верными, крепкие взаимоотношения  

в личной сфере, надёжных партнёров и полезных учителей. 

СКОРПИОНЫ в 2022 году должны взять всё  
в свои руки. В целом это будет год очень мощ-
ной трансформации. Скорпионы в 2022 году 
могут вернуться к получению полезных знаний, 

повышению квалификации. 

СТРЕЛЬЦАМ в 2022 году можно обратить вни-
мание на сферу романтических отношений.  
Но прежде чем принимать важные решения,  
необходимо неоднократно подумать, все 
взвесить, хорошо проанализировать, сделать 

выводы и только потом определиться. 

КОЗЕРОГАМ в 2022 году стоит обратить внима-
ние на постановку новых, возможно, неожи-
данных целей. Козероги, вы настоящий и вы 
прошлый — это, возможно, два разных человека, 
но оба они должны подружиться, чтобы в вашу 

жизнь вошло светлое будущее. Не пренебрегайте тем, в чём 
вы уже мисс или мистер совершенство. Это ваш главный 
ключ к успеху.

ВОДОЛЕИ в 2022 году смогут добиться успеха  
в бизнесе и увеличить свой доход.  
Будьте готовы к сюрпризам от Водяного тигра 
и не забывайте, что все перемены к лучшему.  

Философский подход — ваш ключ к успеху в 2022 году.

Для РЫБ 2022 год станет самым благоприятным 
периодом для путешествий (но помните  
о противоковидных мерах!). Не забывайте, что 
желать — это одно из самых важных правил для 
вас в 2022 году. Иначе как же Вселенная вас услы-

шит? Поэтому обязательно желайте, мечтайте, достигайте  
и совершайте. 

НОВОГОДНИЙ СБОР ПОДАРКОВ 
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ ПАВЛОВСКОГО 
ДОМА ТРУДА

Уже третий год Добро-
центр РГПУ имени А. И. Герцена 
собирает подарки для ветеранов. 
Бабушкам и дедушкам всегда при-
ятно получать подарки от студен-
тов и сотрудников РГПУ имени 
А. И. Герцена. Для ветеранов это 
не просто новогодние подарки — 
это проявление внимания, люб-
ви и заботы.

СБОР ПОДАРКОВ ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ 
ДЕТСКОГО ОНКОЛОГИЧЕСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ЦЕНТРА  
ИМЕНИ АЛМАЗОВА

Дети, проходящие лечение в дет-
ском онкологическом отделении 
центра имени Алмазова, писали 
письма Деду Морозу, а герценов-
цы выбирали понравившееся пись-
мо и осуществляли чью-то мечту!

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
СБОР ПОДАРКОВ 
В РЕАБИЛИТАЦИОННЫЙ 
ЦЕНТР ДЛЯ ДЕТЕЙ С ОВЗ

Ребята получили фломастеры, 
книги, раскраски, игрушки, набо-
ры для творчества и другие полез-
ные вещи.

СБОР ПОДАРКОВ  
ДЛЯ БЕЗДОМНЫХ

В храме святых апосто-
лов Петра и Павла при РГПУ  
им. А. И. Герцена весь декабрь при-
нимали носки, шапки, перчатки, 
сладости, предметы гигиены и мно-
гое другое. 

СБОР СРЕДСТВ ДЛЯ ЖИВОТНЫХ
Герценовцы смогли про-

тянуть руку лапам и подарить  

ВРЕМЯ 
ВОЛШЕБСТВА

Новый год — время чудес. Герценовцы, 
конечно, не остались в стороне и весь 
декабрь дарили волшебство себе  
и окружающим.  
В РГПУ им. А. И. Герцена прошли 
предновогодние акции добра. 

ющееся от незнакомого человека.  
«Самые необычные подарки —  
наверное, те, которые человек 
просит индивидуально. Кому-то 
нужны простые новогодние укра-
шения, некоторые творческие лич-
ности хотят бисер или набор для 
вышивки, а самые изысканные про-
сто говорят: “Удиви меня!”. Каж-
дый участник старается и правда 
удивить другого. Но чаще все-
го, конечно, просят книги, чай 
и что-нибудь сладенькое», — рас-

сказала одна из организаторов ак-
ции, студентка 3 курса институ-
та информационных технологий 
и технологического образования 
Анастасия Кошкина.

НОВОГОДНЯЯ СКАЗКА
А ещё в подарок всем герценов-

цам студенты и преподаватели ин-
ститута музыки, театра и хорео-
графии подготовили и показали 
новогоднюю сказку — «Летучий 
корабль». 

СЛАДКИЕ ПОДАРКИ 
Конечно, традиционно дети 

всех сотрудников получили слад-
кие подарки. 

ГЕРЦЕНОВСКИЙ ОГОНЁК
В последние дни декабря со-

стоялся Герценовский ого-
нёк. К празднику подключи-
лись все филиалы университета, 
а онлайн-трансляцию смотре-
ли и студенты, и преподаватели.  
Во время трансляции были ра-
зыграны призы от Герценовского 
игрового клуба, ProHerzen, #Луч-
шийПедагогическийТвой, FISNER, 
Творческого объединения "ОК" 
и самого Герценовского универ-
ситета. 

пушистым друзьям наполнители, 
корма, лежанки, игрушки и ког-
теточки. 

КОНЦЕРТ ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ 
ДЕТСКОЙ ГОРОДСКОЙ БОЛЬНИЦЫ

В Герценовском университете 
состоялась первая онлайн-транс-
ляция концерта для пациентов 
детской городской больницы 
и их родителей в рамках бла-
готворительного проекта «На-
встречу» из концертного зала 
им. И. С. Аврамковой. В кон-
церте приняли участие студен-
ты и преподаватели различных 
направлений института музыки, 
театра и хореографии: музыкаль-
но-инструментальной подготов-
ки, сольного пения, театрального 

и хореографического искусства.  
В программе прозвучали классиче-
ские произведения, исполняемые 
соло и в ансамбле на фортепиа-
но, альте, арфе, вокальные номе-
ра, а также переложения музыки 
к мультфильмам, пьесы и стихи 
для детей. В трансляции также был 
использован материал, предостав-
ленный кафедрой хореографии, — 
детская постановка хореографиче-
ской фантазии по мотивам балета  
П. И. Чайковского «Щелкунчик».

«ТАЙНЫЙ САНТА»
Каждый год студенты обме-

ниваются подарками в рамках 
акции «Тайный Санта». В этом  
году было 180 «Сант», которые хо-
тели получить что-то запомина-

УВИДИМСЯ  
В БИБЛИОТЕКЕ!

Поздравления от мэтров

Материалы подготовлены АНАСТАСИЕЙ ТЮТЮКОВОЙ,  
ДАНИЛОЙ ИВАНОВЫМ, корреспондентами «ПВ»


